



EXPERIENCIAS SOBRE LA CRIANZA DE GANADO VACUNO DE TRASPATIO EN LA REGIÓN DE TECAMACHALCO, PUEBLA

Alejandro Machorro Jiménez¹

¹Presidente de la Asociación Ganadera Local General Municipal de Tecamachalco, Puebla (AGLGMP)

INTRODUCCIÓN

Seguramente conoces a algún productor ganadero dentro de tu entorno social o incluso tú mismo puedes ser uno de ellos. La crianza de ganado vacuno se ha convertido en la fuente económica principal de muchas familias, así como en una actividad económica de suma importancia para nuestro país. Cabe mencionar que SAGARPA define cuatro sistemas principales dentro de la producción de leche: especializado, semiespecializado, de doble propósito y familiar (o de traspatio)¹. A pesar de que el sistema productivo de traspatio aporta en menor proporción a la producción nacional de leche (9.8%)² este sistema agrupa alrededor de 127,000 unidades de producción³ por lo que podríamos decir que un número similar de familias son las que han adoptado este sistema productivo como su principal fuente de ingresos.

¿Qué es la ganadería de traspatio?

Para entrar en frecuencia me gustaría hablarte un poco más sobre el término “Ganadería de traspatio” que se define a continuación:

“La ganadería de traspatio consiste en la cría y manejo de animales, tanto nativos como criollos, en espacios conocidos como solares o huertos familiares, los cuales son áreas de cultivo, recreación, educación y experimentación aledaños a las viviendas”.⁴

Como puedes ver, el ganadero de traspatio se caracteriza por llevar a cabo sus labores en superficies de terreno limitadas y la complejidad de sus instalaciones puede variar desde pequeños establos hasta aquellos con mayor grado de tecnificación e infraestructura. Para hablarte un poco más acerca del ganadero de traspatio, te invito a conocer un día normal en su unidad productiva.

El ganadero vacuno de traspatio comúnmente comienza su jornada muy temprano por la mañana (recuerda que tiene muchas bocas que alimentar) y lo hace con una pasión que sólo él puede entender y disfrutar. Mira los ojos de esa vaquilla que ya lleva con él unos dieciocho meses y que

¹ Programa Nacional de los Recursos Genéticos Pecuarios, SAGARPA. Consultado en: <http://www.sagarpa.gob.mx/ganaderia/Publicaciones/Paginas/default.aspx>

² La Industria Ganadera en México, Global Biotech Consulting Group, Consultado en: <http://www.gbcbiotech.com/bovinos/bovinos.html>

³ Lechería familiar, Departamento de Economía, Administración y Desarrollo Rural FMVZ UNAM, 2011. Consultado en: http://www.jornada.unam.mx/2011/12/17/cam_lecheria.html

⁴ Ganadería de Traspasio en la vida familiar, ECOFRONTERAS, 2015, Vol. 29, núm. 54, pp.6 9, <http://revistas.ecosur.mx/ecofronteras/index.php/eco/article/view/1578>



con tanto esmero ha procurado para verla “bien comida”. A un lado, yace “la cornuda” (apodada en honor a sus prominentes cuernos) a quien le da una palmada en un costado como reafirmando su mutua camaradería.

Sin lugar a dudas, el ganadero vacuno de traspatio respira el ambiente de la satisfacción que su esfuerzo ha traducido en logro. Luego de alimentar a sus animales, se prepara para ordeñar, aquel ritual que es toda una obra de arte. Si lo observaras, te percatarías de ese juego de muñecas que con gran maestría masajean la fuente de ese tan anhelado “oro blanco” que le brinda su sustento diario a él y a su familia, pero que también le brinda ese placer único al paladar de los amantes de la leche o sus derivados. *“Patrón, se rompió la válvula de la ordeñadora (si es que hay una)..., hoy toca ir a acarrear pastura..., se le salió el eje a la carreta..., se le atoró la cría a la vaca..., se fue la luz... no vino a trabajar el ‘Flaco’... ¡ya se enmastió la Cornuda!...”* Son algunas de las expresiones familiares del día a día del ganadero vacuno de traspatio.

A lo largo del día, muchas actividades llenan la mente de nuestro amigo ganadero y logra sortear cada reto con una perseverancia que pocas veces se mira en la rutina citadina. Llegada la tarde viene la siguiente ronda de ordeña, alimentación y asuntos por resolver, pero lo más importante, ese sentimiento de autorrealización de saberse un individuo tenaz, luchador y trabajador que, por fin el día de hoy, ha logrado entregar los 300 litros de leche de sus doce vacas.

Una de las principales cualidades de un ganadero vacuno de traspatio es su gran experiencia e ingenio para desempeñar sus actividades cotidianas dentro de tu establo, es por eso que, desde la sabiduría de la usanza, me gustaría compartir contigo las siguientes experiencias de un ganadero, que bien podrías aplicar en a tu propio entorno y estilo de vida.

Planea

Aquellos amantes de los deportes, pueden estar de acuerdo que gran parte del desempeño de su equipo favorito se le atribuye a elegir a los jugadores adecuados, elegir la táctica adecuada, prever las posibles amenazas del contrario y hasta analizar la mejor forma de cobrar una falta. De igual forma, el ganadero de traspatio debe desarrollar su capacidad de planeación, puesto que se presentarán diversos retos en su unidad de producción. Puede ser útil desarrollar un plan de alimentación adecuado, un calendario de cultivos de forraje, un programa reproductivo, un programa de desparasitación y vitamización y hasta un programa de mantenimiento de su ordeñadora, carreta, vehículo o corrales. Recuerda que de acuerdo a Gotees, planear es “hacer que ocurran cosas que de otro modo no habrían ocurrido”.

Administra

¿Cuántas veces no has escuchado que el rancho “X” quebró porque “el administrador se tranzaba la lana”? Una parte esencial de toda unidad productiva es la tarea administrativa, la cual requiere de una amplia visión a corto y a largo plazo, así como de disciplina e ingenio del ganadero. Te recomendamos cuidar de los siguientes aspectos importantes:

- Ingresos. Anota tu venta diaria, semanal o mensual de leche, la venta de tu abono, la venta de alguna especie animal de tu hato o incluso hasta la venta de tus propiedades (activos) como son vehículos, terrenos, maquinaria, etc.



Memoria de resúmenes
6º Congreso Nacional sobre Conservación y Utilización de los Recursos Zoogenéticos

- Gastos. Toma en cuenta lo que gastas en forraje, alimento concentrado, medicamentos, honorarios del veterinario, luz, agua, mantenimiento de tus máquinas y vehículos, gasolina, trabajos de tu siembra, salarios, y gastos imprevistos.
- Empleados. Los vaqueros que te ayudan juegan un papel muy importante en el desempeño productivo de tus vacas. Cuida de ellos y haz que ellos cuiden de “ellas”.
- Inversión. Tu crecimiento depende del dinero que reinviertas en tu unidad de producción. Si te gastas todo lo que ganaste, te será más difícil crecer, por eso te recomendamos que guardes un poco de esos ingresos para reinvertirlo en mejores instalaciones, mejor maquinaria o en la adquisición de más animales.

Llevar una buena administración determinará si tu rancho crece, se estanca o quiebra. Por otro lado, tus registros financieros (ingresos y egresos), te permitirán saber hasta dónde puedes adquirir un compromiso en alguna tienda departamental, invertir en los XV años de tu hija o ir a la plaza a comprar una vaca nueva. Recuerda que tu unidad productiva no deja de ser una actividad económica que debe generar ingresos, evita a toda costa perder dinero.

Administrar requiere de esfuerzo, pero te otorga bastantes beneficios, Stephen Covey dijo que “La administración es disciplina, puesta en práctica”.

Tecnifica

La actividad ganadera en nuestros días tiene a la mano distintas aplicaciones tecnológicas que pueden potenciar la productividad de tu actividad económica, reducir tus tiempos de trabajo y ayudarte a hacer un uso más eficiente de tus recursos. Te puedes beneficiar en una gran variedad de rubros, desde la adquisición de una ordeñadora, un molino, un sistema de riego, un sistema de distribución de agua para tus corrales, un sistema de calefacción o un sistema de acomodo de tus animales, entre muchas otras cosas más. Es importante que te asesores con un buen técnico para obtener una buena recomendación de las áreas en las que puede ser buena idea tecnificarte.

Es bien sabido que el ganadero se enfrenta a una falla de canales de información de aplicación práctica para su unidad productiva, por lo que el acercamiento a instituciones educativas y a profesionales técnicos te ayudará en gran medida.

Es bueno valorar y reconocer los conocimientos y experiencias de un profesional, así como sus esfuerzos por acercar al público general una diversidad de espacios informativos como exposiciones y congresos (como aquellos organizados por la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia de la BUAP), recuerda que más cabezas piensan mejor que una, entonces incluso ¿por qué no participar con sugerencias?

Es buena idea aprender nuevas técnicas, nuevas experiencias, nuevas formas de hacer las cosas y lo más importante, compartir tu conocimiento.

Asóciate

A mediados de 2017, se constituyó la Asociación Ganadera Local General Municipal de Tecamachalco, con el esfuerzo conjunto de los ganaderos de la región, el apoyo de las autoridades municipales y la asesoría de las instancias de gobierno. Este organismo es el actor



que representa a nuestros ganaderos de traspatio de la región, por lo que, si eres un productor ganadero, no dudes en sumarte a la causa.

El trabajo en equipo es fundamental para el sector pecuario de nuestro país, muchas de las oportunidades que nos esperan allá afuera requieren del trabajo en un equipo de gente visionaria. La mejor forma en la que puedes crecer es a través de las ideas, consejos y el apoyo de los demás. No olvides esa famosa frase “La unión hace la fuerza”.

Aprovecha las oportunidades

Al estar asociado encuentras un respaldo para aprovechar las oportunidades que te esperan allá afuera. Existen distintos apoyos de gobierno dirigidos a la ganadería, que van desde la adquisición de especies animales, obtención de fondos para mejorar tus corrales, adquisición de maquinaria y equipo o hasta fondeo para la creación de algún negocio para la transformación de tus productos ganaderos (leche, carne, cultivos, etc.). Así mismo la pertenencia a una organización te respalda en la adquisición de créditos en instituciones financieras especializadas en el sector agropecuario. El acceso a mejores precios por grandes volúmenes de compra, el acceso a talleres y cursos de capacitación, son otros beneficios. ¡Aprovecha las oportunidades!

Relacionate

Todos conocemos a aquella persona hilarante que saluda a todo el mundo, comparte los mejores chistes y se encuentra al tanto de todo lo que sucede alrededor. Esa característica de relacionarse es bastante importante para el ganadero de traspatio. El llevarse bien con las autoridades municipales, relacionarse con las personalidades académicas, conocer a nuevos ganaderos y participar de forma ecuánime con las organizaciones políticas, forman parte de una de las tareas que un ganadero debe tener en cuenta para su desarrollo. No se puede permanecer ajeno a este aspecto, cuando buscas el desarrollo de la ganadería de tu región.

¡No te desanimes!

La ganadería de traspatio es una actividad altamente gratificante, pero con sus retos inherentes. Desarrollar las siguientes habilidades son importantes para el desempeño de esta actividad:

- Liderazgo
- Templanza
- Trabajo bajo presión
- Empatía
- Dominio propio
- Trabajo en equipo
- Compromiso
- Honestidad
- Integridad
- Perseverancia
- Responsabilidad
- Respeto



• Servicio a los demás

Practicar todas estas habilidades harán de ti una mejor persona y de tu entorno un mejor lugar para vivir. Si planeas dedicarte a la ganadería en la región, ya tienes un panorama bastante general de lo que te espera, o si actualmente ya lo eres permíteme felicitarte y animarte a enfocar tu vista siempre hacia adelante. Recuerda que no estás solo.